
“没想到有这么多我喜欢看的

书，简直就是意外之喜。”8 月 6 日，准

高一新生刘欣怡第一次来到小区的

爱心书屋，就喜欢上了这个地方。在

荷塘区月塘街道东环社区海德堡小

区，这间由业主和爱心单位众筹的爱

心书屋，面积约 50 平方米，成了小区

居民们的最爱。

海德堡小区居民众筹的爱心书屋，成了孩子读书好去处。记者 旷昆红/摄
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小区众筹爱心书屋 孩子呼朋引伴来读书
株洲晚报融媒体记者/旷昆红 实习生/张璜

爱心书屋的诞生，还要从今年 4月一次邻里间的

闲聊说起。邓菊萍是爱心书屋发起人之一，同时是

一名市五中的退休教师。退休后，她继续发光发热，

不仅担任了小区业委会副主任，还是小区邻里志愿

服务队队长，深受邻里信任。

邓菊萍介绍，小区孩子多，不少家长反映过孩子

爱看手机，也少玩伴，大家希望在小区里营造一个读

书的氛围。经过小区党支部、业委会、物业公司和志

愿服务队的共同努力，大家与开发商协商，争取了一

个小区闲置多年的临街门面。

多年闲置，里面的卫生可想而知，志愿者光清理

杂物、搬东西，就花了整整一天。随后，党员、志愿者

又结合自己所长，对爱心书屋进行刷白墙、贴瓷砖等

简单装修，“为了买到最实惠的瓷砖，我们找到了一

个瓷砖批发仓库，每块瓷砖只要 5块钱。”

爱心书屋有了雏形后，邓菊萍在业主群里更新

了爱心书屋的状态，并发了一份捐书、捐物的召集

令。“我们家里也有很多书，拿过来跟其他小朋友分

享。”“这爱心书屋不错，我把家里闲置的电风扇送过

来 。”“ 我 家 正 好 要 换 沙 发 了 ，可 以 把 沙 发 捐 出

来。”……大家在群里你一言我一语地聊着。

老党员陈德群捐来自家一套原本准备二手回收

的沙发，业主赖贤文先后捐了 203 本书，爱心书屋共

收到业主捐的 700 余册儿童读物，涉及辅导类、科普

类、文学类、杂志等。

海德堡小区隔壁的市委党校得知小区要筹建爱

心书屋后，更是捐出了好几个大书架和 700多本书。

未来，爱心书屋计划邀请有才能的小区业主主

讲，开设不同主题的读书分享会，让爱心书屋成为邻

居文化活动的好去处。

爱心书屋成孩子暑假读书好去处

8 月 6 日上午，记者来到爱心书屋，从学龄前儿

童、小学生到准高中生，近 10 名孩子正在看书，他们

聚精会神、津津有味，完全沉浸在阅读的乐趣中。

“孩子放暑假，没什么好去处，窝在家里玩手机、

看电视，我们担心孩子养成不好的习惯。小区有了爱

心书屋，孩子们聚在一起看书，孩子有伴，家长也可互

相交流，增进邻里感情。”对于小区每周末全天开放的

爱心书屋，最高兴的当然是家长，“以前一到暑假。就

要为娃娃操心，如何安排好他的假期学习生活，是每

个家长都要面对的问题。”居民张女士说，现在好了，

小区有了爱心书屋，她可以经常陪孩子来看书，这样

不但家长省事了，还能培养孩子的阅读习惯。

值得一提的是，为了保证爱心书屋正常运转，小

区邻里志愿服务队还组成了一支 20 余人的值班队

伍，服务前来爱心书屋的业主。

不仅可以读书，业主每次还可以借两本书回

家。爱心书屋自今年 4月开放后，还发起过两次读书

分享会。6月底举行的读书分享会，40多位孩子和家

长参加，20 多位小朋友进行了阅读分享，朗诵诗、讲

故事、才艺表演，大家通过轻松自在的环境增长知

识，认识邻居，结交朋友。

业主自发筹建，还捐书捐物

钻石价格迎来下调
谭亚最近在备婚，和同龄人一样，钻石戒指、

三金都是必备品。在和男友看婚戒时，她发现钻

石饰品价格较之前下降了不少。

“去年年中，我陪朋友看婚戒时，看到了一个

60 分的钻戒，去年的价格要 4.3 万元，今年我再去

看，只要 3.3 万元左右了，下降了近 25%。”谭亚对

记者说。

记者走访我市多家连锁品牌珠宝店了解到，

毛坯钻石的价格已陆续波及消费零售端，目前主

流品牌的钻石饰品均有所下降。一些品牌店推

出了优惠折扣，比如周大福门店销售人员表示可

以申请到九二折，ENZO 等品牌可以直接申请到

8折。

在株百一家知名珠宝品牌门店，销售人员告

诉记者，前阵子，该品牌的钻石饰品进行了一轮

调价，一般商品均降价了 800 元至 1000 元不等，

部分钻石戒指价格则下调了 18%至 25%不等，“我

们品牌的钻石饰品是跟着国际行情走的，现在国

际行情整体下跌，销售端的价格也跟着下跌。”该

销售人员说。

国际钻石交易所（IDEX）价格指数显示，钻

石指数已连续下跌 15 个月。根据权威的国际钻

石报价表 Rapaport Diamond Report 统计，按照

年度统计，2022 年的年中到 2023 年的年中，一克

拉钻石的价格已经下跌接近 24%。

“贵买贱卖”被呼“不值得”

钻石“大跳水”，是因为爱情的“魔力”消失

了吗？

分析人士指出，钻石价格受供需双向作用。

从需求端来看，钻石的主要功能是满足人们结婚

时对钻石饰品的需求，但由于各种原因，许多国

家出现了结婚率下降的现象，这客观上压缩了钻

石的需求市场。另一方面，钻石和爱情的关联度

也在减弱，经历了数个世纪的营销，消费者普遍

出现了审美疲劳。

根据民政部数据，我国的结婚数在 2014年就

开始逐年下降，2013 年为 1346.93 万对，2019 年跌

破 1000 万对大关，2021 年又跌破 800 万对大关。

2022 年，全国结婚登记量较上一年减少 80.3 万

对，下降约 10.5%。

不仅如此，随着人工培育钻石技术的不断进

步，其色度、净度也优于天然钻石，越来越多的消

费者开始转向购买人工培育钻石产品，这在一定

程度上对天然钻石的需求造成了压力。

钻石的保值率也影响了钻石的销量。“21000

元买的，回收价才 7000 元”。市民李女士最近想

处理闲置钻戒，在了解到回收价格后表示十分

“痛心”，“以后还是买黄金吧，黄金保值多了。”

爱情魔咒被打破 钻石不再被追捧

上得了台面又保值

黄金饰品受追捧
株洲晚报融媒体记者/任远

相较于“跌跌不休”的钻石，黄金价格显得“稳重”得

多。记者注意到，进入 2023 年以来，黄金价格一路上

扬。上海黄金交易所数据显示，Au99.9（含金量 99.99%

黄金）的价格指数自 2022 年 8 月至今，一直在往上涨，并

在今年 6月 1日录得最高点。

8 月 3 日，记者在株百珠宝柜台看见，有多名消费者

在选购黄金饰品。“婚期马上到了，过来买三金。黄金保

值又上得了台面，现在许多款式设计得也挺好看的，符

合年轻人的审美。”市民周女士告诉记者，尽管金价今年

涨了不少，但黄金回收价高，“就算不喜欢了以后想换款

也不会亏多少，备婚会首选黄金饰品。”

记者了解到，目前金价在 590 元/克至 610 元/克之

间浮动，而年初的时候金价才 540元/克左右。

消费者“追涨”的心理带动了黄金饰品销量。数据

显示，上半年，全国黄金消费量 554.88吨，与 2022年同期

相比增长 16.37%。其中黄金首饰 368.26 吨，同比增长

14.82%；金条及金币 146.31吨，同比增长 30.12%。

分析人士指出，黄金市场受多种因素的影响，包括

全球经济形势、地缘政治局势、货币政策等。当前的经

济环境和市场预期都对黄金起到了支持作用，对黄金价

格走高产生积极的影响。长期来看，黄金是可以跑赢通

胀的，但购买黄金不建议追涨。如果买在高位，短期收

益或不太理想。

株洲晚报融媒体记者/任远

爱情的“魔咒”，似乎在被打破。

最近，钻石价格跳水的消息上了热

搜。据央视财经报道，今年以来全球毛

坯钻石价格跌了 6.5%，而最新指数相较

2022年 2月历史最高点已跌去 18%。

在株洲，记者走访部分品牌珠宝店

发现，钻石饰品价格出现了不同程度的

下跌，有些降幅甚至超过 20%。

相关新闻
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亲爱的母校，尊敬的老师们：
你们好！

终于成为清华大学的一份子。

在这时刻，我想借此信表达我最衷心

的感谢。

首先，我要衷心地感谢我的母校

——株洲二中，感谢母校提供的优良

的环境，我在广袤蓝天下肆意地奔跑，

在舒适教室里勤学苦思；感谢母校创

造浓郁的氛围，学子彼此互助互学，老

师共同植树育人，师生之间其乐融融；

感谢母校搭建的平台，我在三年里不

止步于书本，更实践于广阔天地，也使

我在当下或未来的行坐卧立的修行

里挺直脊梁，不折二中学子的骄傲。

然后，我要感谢我敬爱的老师

们，你们是我思想的引导者和启迪

者，孜孜不倦地耕耘，为我的人生台

阶筑牢最多彩的一阶，呈现了一幅幅

栩栩如生的画卷，让我徜徉书海上下

求索。每一位老师独特的教学风格

让我参与并深深沉醉，不知不觉中增

长了对知识的兴趣和热爱。老师们

让我在知识的积累中雕琢思想，在思

想的成长中悄然转动命运的指针。

特别感谢我的班主任吴海燕老

师，在我集训回来后，竭力调动资源调

配时间帮助我补齐我的文化学习，关

心我的生活起居和日常学习。同样感

谢高一高二的各位老师为我的文化基

础学习的助力，以及高三冲刺阶段各

位老师争分夺秒地为我答疑解惑，如

吴海燕老师、刘桂香老师、易五星老

师、雷生高老师、伍荣玲老师、朱明友

老师、罗杏老师、骆杏元老师，以及清

美班的每一位恩师，谨表感谢。

最后，再次向你们表达我最深深

的谢意和敬意。无论我将来身在何

方，我将坚定延续母校和老师们为其

护航的不息火炬，勇往直前，将来为

家乡和国家的繁荣和发展贡献自己

的力量，建设家乡，回报祖国。我发

自内心地希望能成为你们骄傲的学

子，回报你们的教育之恩。

罗婉宁
2023年8月8日

▲气质出众的潮妹子罗婉宁。

逐浪远航 行远思恩
（来自清华大学美术学院环境设计专业新生罗婉宁的感谢信）

亲爱的二中的老师、同学们：
你们好！

一千多个日夜的奋笔疾书

换得高考卷上的下笔有神，三

年的厚积薄发换来那一纸北大

录取通知书。能进入心仪大

学，除了欣喜，更多的是感恩。

很庆幸可以在二中学习。

二中校园充满诗意，它有光照

下熠熠生辉的红墙、道路两旁

郁郁葱葱的植被，还有香气四

溢的食堂、人群熙攘的操场、整

洁干净的宿舍……

更为珍贵的是二中给予的

精神提升。“追求卓越”作为二

中校训，激励代代学子脚踏实

地、臻于至善。秉持着“我是和

最优秀的人在一起，我必将改

变世界”的理念，怀揣一腔热

忱，我们不断提高技能，追求卓

越，渴望有一天能成为新时代

的领航者、建设者。正是有了

这样的信仰，我才能咬紧牙关，

全力以赴。

最让我感激的，是遇见的

师长和同学们。一朝沐杏雨，

一生念师情。高中三年，老师

们的教诲与关心润物细无声，

照亮了我的青春之旅。每位老

师都有独特的教学方法和风

格、一样的赤诚之心，尽全力教

授知识，全心浇灌我成长。我

感恩遇见资质深厚并且爱生如

子的班主任贺月莲老师、风趣

可爱的刘娱老师、严谨细致的

刘意云老师、温婉可亲的邱婕

老师、自信开朗的易五星老师、

负责认真的匡利老师……因为

有了他们，我的学习生活多了

几分慰藉和感动。同时，我还

结识了一群志同道合的伙伴。

我们相互鼓励，彼此支持，不断

进步。

感谢二中的培养，我会砥

砺前行，不负韶华。最后，真诚

地祝愿母校不断培养出拔尖创

新人才，越办越好！

汤锦妍
2023年8月8日

饮水思源，心念师情
（来自北京大学历史学专业新生汤锦妍的感恩）

▲汤锦妍笑得好开心。

亲爱的二中：
您好！

于我而言，你不是一个名

字，而更像一种念想，承载我太

多记忆与过往，记录我整个青

春时光。

很 多 人 说 二 中 的 天 空 很

美，我更爱它的宽容。那片天

空，能包容每一种情绪的存在，

能容得下每一个怀揣骄傲与向

往的小孩——二中的天空，就

像二中本身一般。容得下笑

颜，容得下泪水，容得下失败，

容得下重生。它博大地包容着

每一种姿态、每一个奔赴而来

的灵魂。感谢那份宽容，让我

成为有棱有角的自己。

二中的美，更在于每一个

二中人。高中三年，我遇见太

多美好的人、太多此生难忘的

瞬间。老师们以最大的热情与

热爱，呵护与陪伴我的成长。

我想念丁老师提着两大袋可盐

可颂进教室，众人欢腾的那个

晚自习；想念刘老师每节课前，

依照她上衣改变背景颜色的希

沃白板；想念宋老师在我难过

时不言是非，只轻笑着说她家

的葡萄藤、小白兔；想念 momo

每一句话的温柔尾音；想念军

军像老父亲一样拍我的肩膀；

想 念 匡 匡 无 数 次 强 调“ 要 累

积”；想念花姐办公室里的围炉

夜谈；想念鸭梨一声声好笑又

无奈的“接受它”；想念王老师

的高跟鞋由远及近的“蹬蹬”声

……我亦想念课堂上的阵阵大

笑、运动会上拼命奔跑、话剧表

演全班协作、辩论赛上据理力

争……滑稽的、生动的、精彩

的、激烈的，专属我的青春。最

后化作一句感谢，清浅而深重，

含笑也含泪。

二中是一份彩色的念想，

伴着岁月的旋律，回味悠长。

感谢每一个你。感谢，每

一份遇见。

杜卓颐
2023年8月8日

▲青春靓丽的未来名医。

给母校的一席话
（来自北京大学医学部临床医学专业新生杜卓颐的感谢）

亲爱的老师同学们：
你们好！

这封感谢信，是为了表达我心中

最深沉的感激和谢意。

首先感谢所有的老师，特别是离

高考还剩五十天的那段时间。这是

我人生中最重要的时刻，也是最困难

的时刻。朱老师和贺老师等人每天

早早来到教室，为我答疑解惑，分享

复习经验和技巧，耐心和细心让我感

受到了你们的关心。你们总是鼓励

我相信自己，坚持不懈地追求进步。

我克服了自己的弱点，最终取得了优

异的考试成绩。无法想象没有你们

会有今天的成就。衷心感谢！

我还要特别感谢美术老师的鼓

励与支持。集训期间，您不仅教给了

我很多艺术方面的知识和技巧，更重

要的是，您特地飞到北京看望我。这

份关怀和支持，让我倍感温暖和鼓

舞。您的指导和建议使我在专业方

向上更加明确，并激发了我更大的学

习潜力。有您的陪伴和鼓励，我才有

信心报考清华大学美术学院。现在

想起这段经历，我无比感激和幸运。

再次向您表达我最衷心的感谢！

此 外 ，我 还 要 感 谢 我 的 朋 友

们。你们给予了我许多文化上的帮

助和支持。每当我遇到难题时，你

们总是耐心地

为我解答和提

供帮助。你们

的存在让我感

受到了温暖和

团结。我的成

绩 的 一 部 分 ，

也归功于你们

的帮助。谢谢

你们！

最 后 ，我

要感谢市二中给予的机会和平台。

优秀的学习环境和资源，让我能专注

于学习。老师们不仅在知识上给予

了我丰富的启发，更在为人处事方面

给予了我榜样和引领。正是二中的

培养，才让我有了进入清华大学美术

学院的机会。在此，我向学校的每一

位老师和工作人员致以最诚挚的谢

意。我深深地感激你们的陪伴和支

持。你们的教诲和关怀将伴随我一

生，成为我前行的动力和支撑。无论

将来我身处何方，我都将铭记着你们

对我的帮助和付出，怀着感恩的心，

回报社会，回报你们的期望。

再次向你们表达我最真挚的感

谢和祝福！

邓晨曦
2023年8月8日

▲ 帅 气 的 未

来的大设计师。

纸短情长 感恩二中让我圆梦
（来自清华大学美术学院设计专业新生邓晨曦的感谢信）

（图片均由写信者提供）
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